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VERBALE DELLA SEDUTA DEL 22.11.2017 – ore 14,30. 
 

*** 
Ordine del giorno: 
 

Visita alle strutture di Anffas Massa Carrara Onlus Calicanto e Casolare in Loc. 
Monteverde, Carrara. 

 
Sono presenti: la Presidente Guerra Tiziana, la Vice Presidente Paita Marzia Gemma, i 
Consiglieri Barattini Franco, Raffo Daria, Andreazzoli Giuseppina, e Vannucci Andrea. 
Assenti le Consigliere Bertocchi Barbara e Crudeli Roberta 
 
E’, altresì, presente il Direttore Generale di Anffas Massa Carrara, Dott. Giuseppe Mussi. 
 
Presiede Guerra Tiziana. 
 
Svolge le funzioni di segretario Giromella Andrea. 

*** 
 

Visita alle strutture di Anffas Massa Carrara Onlus Calicanto e Casolare in Loc. 
Monteverde, Carrara. 

 
Il rimando su tutte quante le attività e i servizi offerti è sempre al sito di Anffas Massa Carrara di cui 
si è fornita guida alla lettura nel verbale della seduta del 25 ottobre 2017 di questa Commissione. 
Per questo si rinvia all’indirizzo www.anffasms.it 
Di seguito le annotazioni e le osservazioni  emerse durante il sopralluogo e che esulano dalle 
informazioni di cui sopra. 
 
I Commissari si ritrovano presso il parcheggio della ex Scuola elementare di Fossone dove ad 
accoglierli è il Direttore Gianni Mussi che li accompagna verso le strutture oggetto del sopralluogo. 
 
Preliminarmente i consiglieri Barattini e Raffo chiedono se la percezione di un considerevole 
aumento di casi di autismo corrisponda al vero e se sia davvero attribuibile soltanto al 
miglioramento diagnostico. Il dottor Mussi conferma il dato, ,o riferisce al miglioramento 
diagnostico ma anche a fattori ancora non certi. 
 
La visita comincia dal Centro integrato per la cura dell’autismo infantile “Il Calicanto”. Ad accogliere 
la Commissione la Responsabile Cinzia Domenici. Nel corso della visita si aggiunge la Presidente 
di Anffas Massa Carrara, Prof.ssa Fiorella Nari. 
La dott.ssa Domenici guida i commissari nel sopralluogo partendo dal piano primo mentre spiega 
la strategia di intervento con riferimento ai disturbi dello spettro autistico nei bambini. Sottolinea: 
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- l’integrazione del servizio con Asl cui è demandata la parte diagnostica e di controllo 
esterno; 

- il trattamento di gruppo come parte integrante della strategia di intervento che rimane 
mirato e personalizzato su ogni singolo bambino; 

- la possibilità di attivare moduli pomeridiani per bambini ormai arrivati all’età scolare e per i 
quali sia necessario un supplemento di attività per il raggiungimento degli obiettivi fissati; 

- la contestualizzazione della terapia rispetto a tutti gli aspetti di vita del bambino a partire 
dalla famiglia, dalla sua età e dai suoi interessi; 

- allestimento del piano mansardato per poter aumentare di almeno 2 unità il numero dei 
bambini seguiti ed evitare liste di attesa seppur limitando per il momento le ore di intervento 
a 3 anziché 4 e mezzo su 3 mattine settimanali. 

 
La visita prosegue con la struttura “Il Casolare” appositamente attrezzata, almeno per il momento 
per i bambini  più piccoli. Sul punto Domenici tiene a sottolineare come la precocità nella 
somministrazione della terapia si stia dimostrando di grande efficacia. 
Rispetto a questa struttura qualche parola di più viene spesa circa le modalità attraverso le quali si 
è potuto accedere ai finanziamenti per la sua ristrutturazione pari ad oltre 450.000,00 euro e 
derivati dall’essersi aggiudicati le somme di un concorso bandito da MediaFriends con 
conseguente ritorno di immagine per Anffas Onlus e per Carrara. 
Il Direttore Mussi sottolinea come il personale delle strutture sia tutto sanitario con specializzazioni 
in campo riabilitativo che il medico di riferimento è un neuropsichiatra infantile. 
A quest’ultimo dato si ricollega il consigliere Barattini che chiede quale forma di supervisione vi sia 
sulle attività. Mussi risponde che vi sono controlli sia interni che esterni e che il dato significativo è 
che in percentuale l’attività “desk” corrisponde ormai a quasi il 40% di quella svolta sul campo. 
 
La visita prosegue con il sopralluogo alla RSD di Monteverde la struttura dedicata ad adulti in 
situazioni di difficoltà certificate e tali da necessitare dell’assistenza continua. I posti disponibili 
sono 25 cui si aggiungeranno i 12 della struttura del Pian di Castellaro. Le persone seguite 
attualmente sono 24. Ad accogliere i commissari la responsabile di struttura dott.ssa Angelica 
Ricci che mostra e descrive i diversi spazi mentre presenta la giornata tipo dei degenti scandita da 
fasi che cercano di riprodurre il più possibile la vita di ogni giorno. Igiene personale, colazione, 
inserimento lavorativo, laddove possibile, attività ricreative, motorie fino alle uscite protette. 
Al piano terra i soggetti parzialmente autonomi e al piano primo quelli con difficoltà motorie. 
Uscendo dalla struttura il dott. Mussi mostra lo spazio esterno dedicato prevalentemente alle 
attività estive. 
 
La seduta termina alle ore 16.00 
 
 
F.to Il segretario verbalizzante     F.to La Presidente della Commissione 
         Andrea Giromella                                              Tiziana Guerra  


